



0003185-000

特240-988

新体制所感

東京螺子製作所

昭和16

ABA

特240
988

信條三則



一、從業員は至誠努力一貫すへし
二、從業員は禮節を重んし和衷協力すへし
三、從業員は技術報國を念ごすへし



本講演は昭和十五年九月十六日より同十二月二十三日の間十回に亘り當社全從業員月曜朝禮に於ける所長訓話の要點を摘要せるものなり

昭和十六年一月十日

合資會社 東京螺子製作所 經理部庶務課

新體制所感

一、緒言（昭和十五年九月十六日朝禮）

最近種々の物資が統制されて隨分各方面で不自由になつてゐた。此の統制は最近になつて新體制といはれてゐる。例へばこういふものは着てならん食事は一週二回代用食でなければならん家は幾坪以上のものは建てならん。と衣食住にも統制されきてこれが新體制であるといはれてもたれも怪しまず新體制といふ言葉は流行語となつてきた。日本が過去三ヶ年有史以來の大戰争をして日本より數倍の占領地に軍隊を送つて一大消耗戦をやつた。だから物資が缺乏してこれを統制しなければならないことはよく解るがこれが新體制であるとはどんなものか。新體制の指導者といはれてゐる近衛公の聲明文を讀んでも今迄のすべてのものを新たにして新しい組織にするといはれてゐるがこれだけではビンとこない一般によく解らない

のではなかろうかと思はれる。

又内閣情報部發行のパンフレット週報に新體制とはどういふものかといふ題で新體制が説明されてゐる。

これは今後こういふ具合に統制されてゆくといふことが書いてあつて新體制の説明ではない原因をはつきりせずして結果は説明にならない。

自分は新體制といふ言葉が世間にいはれてきてから新體制とは何んであるかを久しく考へたそして自分にはやゝ解かつたと思つてゐるがこれから説明する自分の新體制に関する所感は諸君にビンとこないかも知れないができる限り解りやすく話すつもりである。

説明する前に諸君に希望することは過去の経験から愚論愚説に迷はされないやぶにして貰ひたい。

といふ譯はさきの歐洲大戰後マルクスの共産思想が風のやふに世界を吹きまくつた時其の暴風の中心はロシアであつた極く近くにあつた戰後疲弊のドン底にあつてこの嵐に吹き捲くられて將に國家は滅亡の一歩手前までいつた獨乙や

伊太利はヒットラー・ヤムツソリニーが出なかつたら没落したであらう。

日本は幸に暴風の中心を遠くはなれてゐたが餘波はかなりひどかつた學者評論家其の他知識階級一部の人は新聞に雜誌に或は團体に呼びかけて共産思想は大流行となつた。幸ひにも突如満洲事が起つて此の思想は大風一過煙のやふに消へて其の次に出たのが建國の精神に歸れといふのであつた。

するとまへの學者評論家知識階級一部の者は猫の眼のやふに主義も思想もへちまもない厚顔無恥にも我國體の尊嚴などを並びたてた。

これらの人々によつて一本調子の者は赤化思想に染むで随分氣の毒な人が澤山できた今なほ刑務所に入つてゐる人があたくさんあるそふだ。

まだ共産主義を思想とする人々もたくさんあるやふである。

何故にこふいふ事を注意するかといふと理由は段々に解る。

さて新体制に入るが自分が最初に新体制は何故はつきりせないかと頗る疑問をもつたことを話しそれから本論

これを考へて見ると更に今迄にあつた思想即ち古いものから順に考へてみると解らない。

即ち自由主義思想共産主義思想と最後に生れた全體主義思想この三つの思想を生れた順に考へてみる必要がある。

二、自由主義思想

(昭和十五年九月二十三日朝禮)

て居る。
然らばこの新體制即ちヒットラーの全體主義獨逸國民を指導したものは如何なるものかを知る必要がある。

これを考へて見ると更に今迄にあつた思想即ち古いものから順に考へてみると解らない。

即ち自由主義思想共産主義思想と最後に生れた全體主義思想この三つの思想を生れた順に考へてみる必要がある。

そこで民意は自由民權といふ言葉で表はされて全國民が爲政者に要望する聲は激烈をきはめた。

これを彈壓する舊勢力に反抗して全國に流血の慘事をまで引起した。

に入ることにしたい。

この新体制といはれてゐるものは新しい思想からきたものだとみたのである滅亡一步手前から救ひだして獨乙伊太利を今日の隆盛にした思想が基となつたと見たのである。

近世に於ける大發明は決して新兵器でも何んでもない共産主義思想を排撃したこの思想即ち全體主義思想であると断言するのである。

此の思想の發見者は誰かアドルフヒットラーである。

こゝに於て新体制がはつきりせない原因を見出した。

それは新体制の思想とはヒットラーの考へだした思想と同じであるからだ。

極端に言へば日本の新体制とはヒットラーの思想であるとはいへないからだと思つた。

さう考へて來ると新体制とは今迄の考へを新しい考へに置き換へる即ち今迄の自由主義の思想を獨伊の全體主義思想に置き換へるのであるといふことがいへるのでないかと思つた。

そしてこれを日本化せんとするのであると考へて見た。

近衛公もはつきり此の點は言はれて居る今迄の自由主義に立脚した政治經濟文化に亘つて一新するのであると言はれ思つた。

先般古い歴史を持つ政黨で解散した中に政友會があるが此の偉大な勢力のあつた政友會は前には自由黨といつて居た。

他國の例を見てもアメリカに自由の女神といふ有名な銅像がニューヨークの港に立つてゐるこれはアメリカ國民が自由のために戰つた紀念として全アメリカ人の國民精神を表はすものである。

この自由主義思想とはどういふものか一體人間は自由を愛さないものが一人でもあらうか不自由を好むものは恐らく一人も此の世にはあるまい。

ひとり人間のみならず犬猫の如き動物に至るまでも自由を奪はれて喜ぶものはないであらう。

かう考へてくると自由はひとり人間のみならず他の動物も同じく欲する自然必然的な本能であるといへるのである。自然に肉體と共に持つて生れた性質といへるのである。

この自由を愛する人間の本能を基とした自由主義思想が何故悪いか。

先般陸軍の精神指導官の講演中に日支事變を收め東亞新秩序建設をなすには從來の自由主義思想を排撃することは絶體に必要にしてこれは軍の抱懐する重大事の一つであるといはれたことを諸君は未だ耳に残つて居るはずだ。以上述べた人間の本能である自由思想が何故悪いか過去八十年間日本の興隆のもとであつた此の思想が何故悪いかといふ事がはつきり解らないといけない。

確かに悪い事がある。茲に一匹の犬がうまいものを見てゐるこれを他の犬が食はんとする忽ち激しい鬭争が起る人間も同様の性質があると思ふ。

さうすると自由主義は一人でうまいものを食ふ主義であるともいへるのじやないか。自由を欲して他の束縛を受ける事を厭ふのは個人が主となるから個人主義ともいはれて居る。そこでよく考へて見ると一人の強い者が多くの食物を山程積んでたれにも分けてやらないとする多くの弱いものは食ふ事が出来なくなる。

三、共産主義思想

(昭和十五年十月一日朝禮)

自由は人間の欲するものではあるがこれが以上述ぶる如き事となつては考へざるを得ないではないか。自由主義が極端になつてはかういふ悪主義となつてきた。自由主義は初めはよかつたが終には悪くなつたことをはつきり知つて置く必要がある。

この思想は今より約百五十年位前獨逸のマルクスといふ人が唱へたものださうで當時は誰も耳を傾けるものがなかつたが前の歐洲大戰後ロシヤの革命から大流行の思想となつた。自由主義思想は遂にひとりでうまいものを食ふ主義となつてこれではいけないと思ふ頃にこの共産思想が百年の夢を破つて出てきた。どういふ思想であるかと言へばうまいものを多くの者で分けて食ふ主義であるだから飛びついて流行するのも無理もないことである。これが公平な思想であると思ふものがたくさんできたのもむりからぬものである。

これは自由を愛する人間の本能であるからだとして居られるか。

適例は英米の自由主義國に見出される。

英國は世界の四分の一の廣大な領土を持つてゐるさうである。

世界至る所の領土から莫大な物資を自國に運びこれ等の領土に住む者は政治經濟文化の凡てを奪はれ自由を束縛され奴隸となつて働いて居る印度三億の民を見よである。のみならず英米は持ちあぐむ物資を日本や獨伊の如き物資のすくない國に分けやうとせないではないか。

金持は一人でブク／＼ふとり貧乏人はいつまでも貧乏するばかりであるとすればこれ位不合理なことはない。これは人間の本能である自由を尊ぶ結果であると平氣でいられるか。諸君でも己一人で働いた金で何をしやうとかまはないじやないか何故それが悪いかと言つて他人の迷惑になる道徳を無視した事をやる人が多くなつたらたまらないじやないか。如何に自由は人間の愛するものであると言つてもこれでは問題になるまい。

例へば茲に一町歩の土地があるこれを十人に分けるとすると一人當り一反となるこれはまことに公平な分配である。然し乍らこれは馬鹿でも利口でも勤勉でも怠け者でも一反歩限りである公平に分ける分けたら最後これを他に譲る事は出来ない。若し怠け者が勤勉な者から物を貰つて其のかはりに自分の持つ土地を譲つて食つてゆく事になれば平等が破れるから共産にならなくなつて自由に恃るから絶対にいけないことになる。よく考へてみると大勢で分合ふことは大變よいことではあるが馬鹿も利口も怠け者も勤勉な者も同じでは眞の平等とはいへない。茲にこの主義の缺点がある。而かも此の主義は以上の如くであるから表面は平等なものにはなるが内面はさうでなくなる何故か。自由にして置くと利口勤勉の者が餘計に物をとるから強い武力或はソ聯の如くゲベウと言はれて國民を震上がらせるものを置て監視せねばならぬから自由を奪はれ内心は平等かない。

何故こんな缺點のある思想が流行したか。

前回述ぶる如く自由主義の極端な缺點が現れてきて多くの弱者が下積になつて自由が不自由になつてきたからである。

もつと公平な世の中にしたいと望んでゐたとき出てきたのだから飛びついたのもむりない事である。

以上述る如く此の主義は一應よい主義であるやうに見えるがよく考へて見ると全く人間の本能である自由を奪ふことになる唯國民は生きてゐる機械に過ぎない少數の權力者に押へ付けられ身動き出来ない事になる。現に此の主義を實行して居るソ聯の國民は幸福とは思はないさうである従つて最近は此の主義の根本に動きがあるであらうといふ見方さへあるさうである。しかしこゝに一つの疑問が起ると思ふ。何故そんな主義であるのにソ聯がこの主義のもとに二十年も永い間續けてゐるかである。

これは一言にしていへば物資が豊富であるからであるこの主義を實行したはじめ流石物資の多いソ聯も何十萬人の餓死者が出來た程の餓饉になつたのでもわかる。若し日本のやうな物資の少い國であつたら國家は滅亡するであらう。

以上で共產主義思想の事がはつきりしたと思ふ。自由及共產兩主義共に長所短所のあることをはつきり頭に入れて置く必要がある。

四、自由と共產主義

(昭和十五年十月七日朝禮)

既に述べた如く自由と共產兩主義の根本の差は解つたと思ふが茲にいはんとするものは此の兩主義を結び付けたらどうなるかである。茲に一本の棒がある一方の端が自由主義で他の端が共產主義である。

そこで此の兩主義を一本の棒に例へてさうしてよく考へてみると兩主義は思想と言ふ棒の兩端であるといへると思ふ。何故なれば自由主義は一人で食ふ主義共產主義は其の反対の一人で食はない主義であるからである。

何故此の正反対の思想が同一であるか。例へばよく喋ることの上手な人がある此の人は話がうまいので得をする事が多いだからお喋りがこの人の長所である。

のであるか。

五、全體主義

(昭和十五年十月廿一日朝禮)

自由主義と共產主義を一本の棒に例へて考へて見ると此の兩主義は同一のものであつた。

さうして全體主義を考へるとき此の思想は自由及共產思想の缺點を補ふものでなければならぬから一本の棒の中心であるか或は亦此の棒の兩端を繕いで輪にしたものであるか。

久しく考へて見たがどうもこれでは解決がつかない何故であるか一本の棒の中心とするときは右にあるときは左になる場合が考へられる。

さうすると此の中心やまた輪に考へる事は完全無缺の思想とは言へないとと思ふ。斯う考へてくると唯物思想としてはこの世の中に自由及共產思想以外にはないと斷定できると思ふ。

何故であるか一本の線は點の集りであるからである。即ち自由及共產兩主義は同一のものであるからこの點の集

りである一本の棒を如何に變形しても他の思想は出るはづがないと思ふ。

然かれば一本の棒以外即ち唯物以外に求めるとすると神を説く宗教の如く人の道を教ふる道德の如き全體主義は聖なる思想でなければならぬと考へるのである。

この全體主義の創始者であるヒットラーの生立から考へ彼の境遇及経験から生みだされた此の思想は物慾を離れたものでなければならぬと思ふのである。

彼がオーストリアの國境の一下級税關吏の子に生れ小學校を出て畫家にならんとして美術學校の試験を受け落第し建築家にならんとして落第し遂に煉瓦運びやベンキ塗の労働者となつた。當時は自由共產思想の争の真最中でストライキやサボタージやロツクアウト此の世の惡想を書いてゐた。彼は同僚と行動とともにせすじつと見つめて居たと言ふ事である。

時に第一次歐洲大戰は始つた彼はパリア軍團に從軍志願して戰場に英國兵と戰つた抜群の手柄を現したが遂に砲彈の破片で全身に傷を受け其の上毒瓦斯のため盲目となつて後送された。

如くみだれ滅亡一步手前の状態となつた。振ひ起つた此の兩英雄は共通の思想を持つ事は想像に餘りある。其共通の思想とは何んであるか全體主義思想である。全體主義思想の根幹をなすものは一言にして言へば物慾を排撃するのである物慾を基とする自由共產思想は人類の幸福を齎すものでない。世界を暗くするのは物慾の塊である。例へばニダヤ人である世界の金の八割を所有し世界各國の政治經濟文化に金の偉力を以てこれを左右した。國の双方に供給して巨利を得る。金融に産業に新聞に映畫にありと凡ゆるものは金の偉力を以て壟斷したいはゆる金が敵の世の中にした。あらゆる世界の人が地獄の妄者の如く金の爲に義を信を節操を減して恥ざるやうになつた。何故金が有難いのか金は地から出て地に還るのぢやないかと獨逸のフンク藏相が叫んで先頭新聞を賑はした。これを物慾の塊と言はんとして何んであるか。英國を見よ僅か四千萬の自國民の爲に數億の領土の他民族、

全快後貧乏な彼は着換がなく兵隊の服のまゝミンヘンに歸還した戦は遂に獨逸の敗となり國家は麻の如く亂れ滅亡前累卵の如き状態となつた。

彼は軍隊に労働者の状況を通報する仕事をして居たが決然立つてミニンヘンのビヤホールで彼の抱懐する獨逸救済の第一聲を叫んだ此の時同志六名であつたこれがナチス國家社會黨の始めである彼が政權を得るまで投獄されこと數度獄中に於て書いたマインカンプ我が鬪争は今日獨逸の聖典となつて居る。

又今次歐洲大戰の一大英雄の一人であるイタリヤのムツソリニーこの人の生立もヒットラーと同様であると思ふ。彼は水呑百姓の子に生れ幼い時は蒲團がなく薬の中に寝て居た事を誇として居る。小學校を出て代用教員労働者新聞の種取等數奇の運命に翻弄され歐洲第一次戰爭に一兵卒として出征して此亦全身數十個所の傷を負つた。伊太利は獨逸と戰つたのであるが味方の英佛は伊太利の功勞に酬ゆるに煮湯を呑ました。尤も伊太利の軍隊は歐洲一の弱兵と言はれて居た。ために伊太利は獨逸と同様國內は共產思想浸入のため麻の中にせんとする。

これが全體主義思想の根本をなすものと思ふのである。此れを物慾の塊と言はんで何んと言ふか。即ち此の物慾を排撃して治く全人類が幸福な世の中を現出するこの理念のもとに政治經濟文化を更新し清新純潔な世の中にせんとする。

六、自由主義と全體主義
(昭和十五年十一月一日朝禮)

然らば自由主義と全體主義思想の根本の差はどういふものであるか。自由主義の一人で食ふ主義のために世の中が暗くなるのをどうして明くするのであるか。これを一言にしていへば公益優先である。如何なる場合でも私の利益を先にしてはならない。國家社會人類の爲になることでなければならぬ自分一人の利益のために事業を起し亦働く事はいけない。自由主義では凡ゆるものは私益が根本をなす如何に國家の

ため社会のため會社のためと言ふけれど腹の中を割つてみ

れば皆私の利益を先にする考へが根本になつて居る。

これを政治經濟文化に亘つて考へてみる。

國家の政治でも過去の政黨が議會で國政を論議する場合政

黨の利益を後に國家の利益を先にしたか。

政黨の利益即ち政權の争奪である。

政黨は財閥と手を握り産業の利權を餌に金を集めたではないか。

これに從ふ議員は推して知るべしである眞の憂國の士はないでもからうが滔々として皆然りといつて過言ではない。

過去の政治は物慾の塊といつても過言ではない。

經濟方面はどうか凡ゆる産業は私の利益を先にして居る。

會社が儲からなくなると重役間に争が起る互に犠牲となつて社業の挽回に一心同體となつて努力する考へを起さない。

其れが國家に如何に重要なものを顧みない。

軍需工業が儲かるとなると熟練工が會社を辞めて資本家を求める米屋さん風呂屋さん等々金を出して工場が

雨後の竹の子の如く出來た。

そして粗製濫造する最近使へない工作機械が一億圓位ある大騒となつて商工省で工作機械製造法案を作つて統制する事になつた眼中國家なしである。

多くの工場の従業員は公益のために働いてゐるか年がら年中儲かつた儲からない豫定がからい儲からないからやらな

い。

しかたがないから常用にするブラブラやる中に勤勉な者が一生懸命やつて今までより餘計に造るとコラそんなに造る

と豫定を下げられるぞ儲からなくなるからそんなに造るなと上役から叱られる。

其の仕事が親や妻子を残して身を犠牲にして鬪ふ將兵の必要缺くべからざる兵器である。

其の兵器が足らなかつたら國家の安危にかかるのだ。

事務を執る人にも餘計に働いても月給が上らない机にかかり付いて居ればよいのだ。

どうかこうか間に合へばよい。

連絡會議をしても事務上の事は熱がない然し事五の利害に關する金錢上の事になると眞剣になる。

重役から職員工員に至る迄此亦物慾の塊である。

これが今日至る處にある會社の實情である。

文化はどうか。

かつてアメリカの看護婦あがりのサンガーフ夫人といふのが日本へやつて来て産兒制限を唱へた。

文化的な生活をなすには子供が多くてはいけない日本人は多産であるから制限をする必要があるといふのである。

いはゆるインテリーの日本婦人連は大歓迎をした新聞に大きく書いて新聞記者も歓迎のやうであつた。

労働組合の總同盟幹部であつた醫者の馬淵とかいふ人がこれに共鳴して労働者の産兒を制限として文化生活をなさしめる必要を説きその實行方法を傳授することが新聞に出てゐた。

なんたることぞと思ふたが世間では歓迎せるかの觀があつた。

まさか政府も許さないと思つたが公然とサンガーフ夫人は講演をするしかも二三度日本へ來たと思ふ。

政府はこれを認めていたのであると思ふ。

日本人の多産はやがて人口問題で大きなことをやらかすから今うちに赤坊を殺せとやつてきたのを喜んで受入れたのだ。

次に顯著なものは歌劇である今の商工大臣の小林一三さん

の關係ある寶塚の歌劇があまりはやるので誘はれて一度見物した。

裸に等しい少女がビヨンビヨン舞臺をはねて足を上げ手を上げはね廻るなんのことない犬が電信柱に小便をかけるやうな形である。

その舞臺の下直ぐ前に青少年が熱心に見上げて居るあれは舞子のパンツの中心を見てゐるのだと。

映畫から受けるものも多かつた。

銀座通みると若い女は髪の毛をシユロの毛のやうに赤く染めてちぢらしてまゆは鼠のシツボみたいに細くすつて眼の廻りは眞黒にしてゐる化物が歩いてゐるやうだ。

青年はどうか肩が眞四角に太い水夫のズボンみたいなのはいてゐる後から見るとボール箱が歩いてゐるやうだ。

かくの如く文化の悪魔につけねられてゐたのだ。

言論の變説改論なんでもない賣らんかな賣らん哉である。

なんと新体制の書いてある書物の多いことよ。

共產思想が入つてきたら猫も杓子も共產主義を書きたてた新聞もさうである。

何故か精通して居らないで社長になつて居るのが澤山ある

じやないかといふだらう。

さういふのがあるから發達しないのである。

何故か今迄のやうに發達して居らぬうちにどうやらやれたが高度に發達したら指揮することが出来なくなる。

それを知らないで今迄のやうに考へて金を出して社長になる仕事は解らない指揮が出来ない計畫がたまない金にばかりかかりついてゐる。

盲杖を附いて歩くやうである昔のやうに交通頻繁でないときはこれでも歩けたが今日の如く頻繁となつては盲では歩けないのである。

最近此種の會社が續出して居る金に眼がくらんでこういふ會社に入つた人は氣の毒であるが金の妄者だからしかたがない。

利潤統制原價統制昨今の日本も強權發動されて資本家は、

會社に入つた人は氣の毒であるが金の妄者だからしかたがない。

此の國難來で生産擴充は急務中の急なるに拘はらず生産は逆に減退しつゝあるは何んたることぞ。我々勤勞者は深くこの點を認識して前線に身命を捨て奮戦する將兵と同一の精神を以て各職責を全ふするに努めることは現下の國難を打解する唯一の吾々の責任と思ふ。ひ憤慨に堪へないのである。

我々勤勞者は深くこの點を認識して前線に身命を捨て奮戦する將兵と同一の精神を以て各職責を全ふするに努めるることは現下の國難を打解する唯一の吾々の責任と思ふ。

八、全體主義と新體制

(昭和十五年十二月二日朝聴)

過去に我國に浸入した外來思想に就て以上述べた如く自由主義思想共產主義思想全体主義思想と生れてきた順に考へて。

さうして最後に新しく生れた全體主義を基にして自由主義共產主義を其上に乗せてみたら今まで説明した如きものと考へる。

さうして今呼ばれてゐる新體制はどういふものかと考へてみた。

さうして今呼ばれてゐる新體制はどういふものかと考へてみた。

夫は悠久二千六百年間一貫して流し賜ふた天皇陛下の御精神である。

天皇陛下に依つて御實行され範を示され賜ふたものであると考へる。

一例を挙げれば中古

畏れ多くも仁德天皇が皇居の高い處から民家の煙が立昇らないのを御覽遊ばされ租稅を免ぜられ爲に數年の間に皇

居は荒れ果て御日常御不自由になつても御辛棒遊ばされた。

租稅を納めんとしても御許しなく遂に民家の煙の立昇るのを御覽になつて御許しになつたと言ふ事は小學校の修身のときよく聞いて知つて居る筈である。

この御精神である即ち犠牲的精神である。

歴朝の天皇は此の一貫した御精神を御持ちになつてゐる。

如何に外來思想が浸入して自由主義共產主義を深く信する者も出征して前線に戦ひ一死報國を思はんものはないと思ふ。

將兵もとより白衣の天使も等しく

天皇陛下萬歳

を唱へて戦場の華と散るではないか。

我々日本人の血液の中にはこの二千六百年間一貫して流る

斯くまで考へてくると新體制は新しいものでないと考へられてきた。

天皇の御精神が日本民族の血の中に浸込んで居る。

寧ろ天皇の御精神に歸れと言つた方がピンとくるのだと思ふ。

かう思ふてみると青年時代に何かの本にあつた外國の詩人の詩を思ひ出した。

この詩人は動物の習性を研究して居たが其の中で狼の習性を表したものがある。

狼は群をなして山中に住み其の一匹が兎をとる決して自分ばかりで食べない必ず一口でも皆んなで食べる感心な動物である。

其が人間に飼はれると決して分けて食はない。

或る人家に大事に飼はれて居る犬が夜な夜な胸苦しさを感じ、やうになつて走り廻る。

これは何を諷したものであらうか。

其の聲は夜な夜な次第に近づいて来る。

或夜遂に其の聲の主が遙か遠方の山に姿を見せた。

狂ひ喜んで飛んで行つた遂に其犬は再び家に歸らなかつた。

これは何を諷したものであらうか。

色々の場合を想像し得る誤つた考へを持ち家を親兄弟を夫を妻を友を主人を捨て眼がさめたときもとの人々を懐かしく思ふ事が世の中に澤山ある。

自由思想共産思想に走り懐しい日本二千六百年間一貫して天皇の御思想に歸る今日を諷してもよいと思ふ。

新體制の如く解釋がむづかしいときは色々な説が出るものである。

獨逸の全體主義は日本精神を眞似たと言ふことも一例である。

成程さうも考へられない事もない何故なら日本精神の方が生れが先である。

併乍ら今迄説明した如く唯物思想は自由及共産主義思想以外に何故なら一本の棒の兩極端である其の中にはこれ以外の思想はない。

だがこの外來思想は遂に行詰つて世の中に害毒を流すやうになつた。

これは自由主義の處で話した通りである。

そこで新體制とは唯物思想を排撃して全體主義思想の如く禁慾思想を根幹とするものである事は近衛公は明らかに聲明せられて居る。

さうするとこの思想のもとに政治經濟文化が改められる事が新體制であると思ふ。

然らば政治經濟文化はどうかどうもなつて居らない現在はまだ凡て自由主義思想のもとに構成されたまゝである。

事變のため物資が缺乏して經濟統制が強化されただけである。

考へてみると新體制は婦人に子が出来て今に生れたら新體制といふ名を附けてやらうといふ程度である。

それを早く生れると言つても時が來なければ生れない。

そんなら腹を断割と言ふ馬鹿もないだらうが新聞でみると

國民の聲は氣の早い事を言つて居るやうである。

九、新體制

(昭和十五年十二月十六日朝禮)

日本は明治維新を轉機として外來の自由主義思想を入れて

ゆつくりと腹の中の子供を育てゝ丈夫な子供を生みたいものである。

其の子供の生れる時期は何時かと言へば國民から唯物思想が離れるときである即ち新体制の理念が國民全體に解る時期ではないかと思ふ。

だから政治經濟文化に亘つて今日は未だ舊態依然たるものである。

政治はどうか大政翼賛會が出来て上意下達下意上通の機關たらしめる。

これを構成する下部組織としては昔の五人組に等しい常會を作り廻覽板を廻して上意を下達する代表を出して下意を上通する。

議會も議員選舉方法が改められ家長が選舉權をもつ事になりさうである。

經濟はどうか先日閣僚會議で漸く基礎方針が發表された今日までの經濟統制は獨逸の全體主義のやり方を眞似て何も知らない人が机の上で立案したから隨分國民は迷惑をしたのである。

文化方面はまだなんにもやつて居ない要するにこれからである。

がいはほんくらが多いやうである。

戰場で鬪面の兵が負傷して病院で熱に浮かされおつかさんとうはことをいふさうである親父は呼ばない。

何故か當然である子供を育てる母親は全身これ愛全く終始己れを犠牲にして子供を育てるこれは人間の本能であると言へばそれまでだが、

人生は闘争の歴史であると言ふのと同じである。

母親が熟睡して居るときも赤坊が乳房をさぐるとき眼もあけやらす乳を飲ます雨の日も風の日も雪の日も子供のことばかり考へて居る。

この絶大な愛が己の總てを犠牲にするこの心が子供の心底に刻み込まれるのである即ち子供の指導者は母親である。何故斯ういふ事を言ふかと言へば人を指導するには口先ばかりでは指導出來ない真心からないと愛と犠牲でないと指導は出來ない事を言ひたいのである。

ヒットラーが全體主義を生み有史以來の偉大な業績を將に完成せんとする彼の指導力はまさしく母親の愛母親の犠牲的精神に等しい指導の力で猛烈に進んでゐるのをみて此の感を深くするのである。

翻つて今將に生れんとする新體制は如何眞に以上述ぶる精

一〇、續新體制

(昭和十五年十二月廿三日朝禮)

いつたい秀でた人物はすべて母親がえらい孟子の母は有名である。

孟子が都に勉學にゆき途中で家がこひしくなつて遙々田舎に歸つてきた。

丁度母親は孟子の着物を織つてゐたあの長い反物をもう少しで織終るところであつた孟子の顔を見るなりそれを断切つてしまつた。

お前が勉學を途中で歸るのはこの織物と同じであると戒めた。

よく歸つてきたと心の中では抱きしめたい心でいつぱいであるがぐつとをさへて激勵したなんと偉い母親ではないか例はいくらでもある。

育てた母親の如何によつて子供が偉くなるならぬが分れるものと思はれる。

やがて母親たる運命を持つ女子從業員諸子はよくこれを考へて置く必要がある。

父親がいくら偉くともその子が偉くなるとは限らないたいと。

神に基いた指導者を得て始めて完成さるものと思ふ。

端的にいふならば日本の新體制は實驗済の全體主義を参考として行はれるものではないかと思ふ。

即ち政治は天皇御親政であつてヒットラーの如き獨裁政治は近衛公のいはれる通り幕府的存在となるからである。

従つて

天皇の大御心を奉戴し翼賛し奉る立派な指導者を得て始めて新體制が立派なものに育て上げらるゝものと思ふ。

次に最も吾々の生活に關係ある經濟問題を握まへてみると。

第一に考へられることは金權打破である金の妄者を排撃する前に話した通り金さへあれば大臣でも事業でもなんでも買へるユダヤ的存在を抹消して物が値打のものとなる。

第二に考へられることは不勞所得である自由主義のとき話した通り生産者から安く買つて消費者に高く賣る使ふ者が困つてもかまはない儲からなければ賣らない働かないで儲かるこれが不勞所得である。

一体儲かる事即ち利潤の觀念が今まで間違つてゐると思ふ

何故なれば儲かる事はどんごとでも不勞所得の如く考へ

て堂々たるものでないかの感を抱く傾向がある。

儲ける事には二種類ある其一つは商業利潤であるこれは不勞所得である。

他の一種は工業利潤であるこれは立派なものと思ふ何故なら

あるものを創造し發明し努力によつて今まで一〇生産したものをおよそ一〇〇に或は一〇〇〇にと増産して價格十圓のものを一圓に更に十錢にする而かも利益を擧げる此れは不勞所得とはいへないと思ふ。

獨逸ではこれを大に獎勵して居る苟しくも増産に對する障害あるものは排撃して大増産に努めるだから國力は驚異的

發展をする大に學ぶべしであると思ふ。

故に不勞所得を爲し易き商業は不勞所得を爲し得ない配給

組織と代る運命を持つてゐる。

現在やかましい中小工業なるものも日本はこれが從來中心であるから一時にこれを變へることは困難であるが次第に消滅して商業は配給と代り工業は大組織の工業に吸收されることとなる然らざれば廣大な國力發展に役に立たんことになる。

何故なれば中小工業は只眼前の仕事のみに吸々して如何に能率はよくとも進歩すべき研究をなさない亦小規模ではな

し得ないからである。

最後に文化は基礎的政治經濟の確立に従つて剛健な風格を有するものが生れなければならんと思ふ。

最近の新聞にヒットラー總統が労働者百五十名に勳章を授與したことが書いてあつた國家のために勳功あるのはひと

り指導労働知識労働のみならず筋肉労働も等しく國家のため働くのであるから抜勳の功勞あるものには當然である。

斯くして始めて働き甲斐ある社會を現出する即ち働く事を幸福とするのであると思ふ。

願はくば日本も斯ういふ時代を早く現出することを希望してやまない。

最後に以上述べる趣旨をよく味ひ認識を誤らず多難にして亦光輝ある前途を展くため奮勵努力し以て 大御心を安んじ奉らんことを希望して本講演を終る。

所歌

一、仰げ日の丸
輝く御稜威

萬世一系の
産業日本の
光伸び行く

旗ふりかさし
片瀬の丘に
雄々しく聳ゆる

東京螺子

二、螺子の製造に 草ふみ創けて

營利を次に 搾まぬ努力

魂打込む 製品こそは

國の護りに 大任果たし

忠と孝との
神の恵の
榮えよ永久に

技術報國
尊き職場
大義を盡くす

東京螺子

三、譽れはらから 手に手を執りて

忠と孝との
神の恵の
榮えよ永久に

昭和十六年二月十一日印刷
（非賣品）
昭和拾六年二月貳拾日
編輯兼發行人 西澤
神奈川縣藤澤市本町二丁目
印 刷 所 三 光 堂 印 刷 所
發 行 所 合資 東京螺子製作所
神奈川縣藤澤郡片瀬町片瀬一四八番地
神奈川縣藤澤市本町二丁目
合資 東京螺子製作所



